



ORGANO DE LA FEDERACION OBRERA DE MENORCA Y PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION REGIONAL DE BALEARES

AÑO II.

REDACCIÓN. Y ADMINISTRACIÓN. ANGEL, 8.

10 CTS.

Mahón 7 de Febrero de 1925

N.º 16

FIGURAS DE RELIEVE

EL OCASO DE TROTSKY

No somos enemigos sistemáticos de las ideas contrarias a nuestras doctrinas sociológicas, nos gusta del examen y el análisis a fin y objeto de sacar las consecuencias que de sus hechos se deducen; este procedimiento, hace que reconozcamos los errores propios y ajenos, lo mismo que los aciertos.

En el caso de la revolución rusa, en sus principios y en su desarrollo la defendimos como era nuestro deber como partidarios acérrimos de destruir todas las instituciones contrarias a la libertad; la defendimos de los primeros cuando todavía no se apercibieron de su transcendencia los socialistas, y que luego hicieron la excisión del Partido por querer llevarlo a las teorías bolcheviquis.

Una vez triunfante la revolución y dominadores sus iniciadores, vistas las tácticas de opresión y tiranía contra el pueblo y sus más acérrimos partidarios de pelear por la total emancipación, empezamos a hacer observaciones, a criticar a sus hombres y a combatir sus sistemáticos crímenes; toda esta crítica la hemos hecho siguiendo el método que más arriba exponemos, por la que nos han combatido los ilusionarios de un día, los que por una ambición personal se abandonaron en las filas social-comunistas.

Nadie negará la acción desarrollada para el triunfo de la revolución rusa, de Trotsky y Lenin. Muerto este gran dictador proletario, era Trotsky quien soñaba con ser el emperador del socialismo; ¿será esta la causa de su caída?

Son muchos los errores a nuestro juicio cometidos por las dos figuras más sobresalientes de esa gran revolución rusa, por los cuales es posible que Trotsky haya caído en el enojo de sus correligionarios, no salvándolo los aciertos que haya tenido; son implacables con sus víctimas, y tratándose de una personalidad como lo es Trotsky, temen los amos del proletariado que pueda erigirse en un dictador para luego ocupar ellos el lugar de víctimas.

No son nuevas las discrepancias

LEON TROTSKY



DESTITUIDO DE LA ALTA COMISARIA DE GUERRA DEL EJERCITO ROJO

que existen entre los gobernantes bolcheviquis y Trotsky; es antigua la rivalidad del ex-Alto Comisario de Guerra.

Mucho antes de la revolución rusa, cuando Lenin y Trotsky llevaban en París—y especialmente en Montparnasse—la vida propia de los refugiados rusos, discutiendo en torno a la mesa del café los futuros destinos de Rusia, esos dos hombres no estaban de acuerdo. Lenin era bolchevique, o sea partidario de las soluciones semi radicales, mientras que Trotsky era menchevique o partidario de los radicalismos extremos.

Cuando en Marzo de 1917 estalló la revolución, seguía existiendo la misma discrepancia entre Lenin y Trotsky.

Y hubo entre los dos hombres que habían de llevar a cabo una de las más grandes revoluciones; una lucha de velocidad para conseguir el poder; pero Lenin se encontraba entonces en Suiza y Trotsky en América. Por lo tanto éste se hallaba en peor situación, y además, al regresar, le ocurrió un contratiempo, pues fué detenido por las autoridades inglesas y cuando por fin pudo

llegar a Petrogrado, Lenin le había tomado la delantera.

Rápidamente se hizo cargo, al llegar, de la situación y comprendió que Lenin era el dueño y en consecuencia se unió a él. Mas, poco tiempo después, volvieron a surgir las diferencias, a propósito de la paz de Brest-Litovsk. Trotsky se negaba a firmar, porque no quería tan dura humillación a la Rusia soviética; pero Lenin impuso la firma del tratado porque, según pensaba, importaba poco: «Firmemos primero—decía—y después haremos en Alemania la revolución.»

Desde entonces Trotsky quedó confiando a un papel brillante, pero de segunda fila.

Fué el organizador y el jefe del ejército ruso. Tomó aires de mariscal, y cuando entraba en la Opera de Moscú, los espectadores se levantaban en honor suyo y la representación se interrumpía unos momentos.

Muerto Lenin parecía abrirse un nuevo campo a las ambiciones de Trotsky. No se atrevió a afrontar al dictador, pero si que creyó poderlo hacer con sus sucesores, pero estos

se resistieron hasta lo indecible precipitando la caída del organizador del ejército soviético.

El comité central del Partido Comunista Ruso, que examina las resoluciones del Partido sobre la actitud de Trotsky, acaba de acordar una determinación extrema y radical respecto a este caudillo revolucionario; este acuerdo fué, según informes, por mayoría, encontrando tan sólo dos votos en favor de Trotsky.

Helos aquí:

1.º—Obligar a Trotsky a acatar la disciplina del Partido.

2.º—Debiendo la dirección del ejército estar fundada sobre la autoridad de todo el partido, y considerando también las declaraciones de Trotsky, en que él mismo dice que debía ser dimitido de sus funciones, su colaboración ulterior en el consejo revolucionario de guerra debe ser considerada como imposible.

3.º—Aislar la colaboración de Trotsky en el comité central hasta el próximo congreso del Partido, previniéndole de que, en caso de violación a las decisiones del Partido, o del comité central se verá obligado sin esperar la celebración del congreso, a negarle el derecho de participar en los trabajos del comité central.

La resolución del comité central acentúa que una disciplina de hierro fué siempre la garantía de la vida del Partido Comunista.

En todas las discusiones originadas por Trotsky, fué siempre el portavoz de la pequeña burguesía; esto demuestra la desconfianza que se tiene en el que fué un día ídolo de los bolcheviques más radicales y fervientes demolidores de la «burguesía».

Pero Trotsky, se rebela a toda disciplina, viéndose obligado el Comité a estas dictaduras absurdas, aun cuando sean la salvación del Partido.

¿Qué ocurrirá ante este tenebroso misterio bolchevique?

Esta es, pues, la situación del hombre enérgico, organizador incansable de todo ese encanto de ejército que la Rusia «obrera» ha puesto en pie. Nosotros no compartimos con esas bellezas bolcheviques, puesto que los libros que hemos leído, nos han hecho odiar una dictadura llamada del «Proletariado».

E. V. S.

¿Se tocan los extremos?

Un señor que publica dos artículos semanales en «La Vanguardia», de Barcelona, y que se firma Emilio Sánchez Pastor, insinuaba, mejor dicho, pedía al Directorio en uno de sus últimos artículos que antes de abandonar al Poder hiciese una ley de vagos.

Ya antes y en otras publicaciones hemos leído peticiones análogas, y hasta creemos que en el Parlamento se dijo algo sobre el particular.

Las razones en que fundaban su petición las publicaciones referidas y lo dicho en el Parlamento no las recordamos ahora; pero sí tenemos muy presentes las que aducía el señor E. Sánchez Pastor en su artículo.

Decía el pulcro redactor de «La Vanguardia» que para acabar con los innumerables rateros, ladrones, mendigos de profesión y sujetos sospechosos se imponía dictar una ley de vagos.

Nosotros, que al leer al cronista mientras nos demostraba la necesidad de la ley de vagos estuvimos de acuerdo con su criterio—los extremos se tocan, siendo él conservador y nosotros revolucionarios—dejamos de estarlo cuando estableció las categorías de los ciudadanos a quienes había de aplicarse.

¿Vagos? Cierzo que los hay. ¡Y muchos! ¿Pero lo son sólo los que el señor Sánchez Pastor citaba? Estos, más que vagos, ¿no son los ilotas sociales sobre quienes descargó la injusticia social todo el peso de sus errores e iniquidades?

Y si estos son vagos, y por tanto entes despreciables, dignos del estigma infamante de la ley, de la persecución social, del cordón sanitario que los constriña, ¿en qué categoría coloca el ilustre redactor de «La Vanguardia», a... los otros?

—¿Que quiénes son los otros?— Nos preguntará. Vamos a decírselo con permiso del censor.

El señorito chulo, atorero y flamenco, que se pasa la vida en el cortijo entre fiestas y orgías, dando comilonas y fiestas escandalosas, montando a caballo y preparando «tientas», corrompiendo con su oro y sus vicios a la joven campesina a quien el hambre hace perder el pudor y la honra, ¿quiere decirnos usted, señor Sánchez Pastor, qué utilidad presta al país? ¿En qué trabaja? ¿Por qué medios acrecenta la riqueza de la nación? ¿Es vago? ¿Es trabajador?

El niño «bien»—¡candorosa palabra!—que se levanta del lecho al declinar el día, y después de acicalarse y empolvase como una señorita se va a cenar al restaurant de moda en compañía de la *demi-mondaine*, pasando luego al cabaret, donde con sus amigos y... amigos, corre la juerga, se destapan botellas de champagne derramándolas, cuando la embriaguez ha hecho sus efectos, por los senos y muslos insensibles de las pobres vendedoras de amor, para terminar su... trabajo al despuntar el alba, retornando a su casa en coche por incapacidad de hacerlo a pie, ¿sería tan amable el se-

ñor Sánchez Pastor de decirnos a qué ramo de la industria o del comercio, a qué profesión o empleo, en qué carrera u oficio podríamos catalogarlos si un día fueran detenidos y se les preguntase cómo se ganaban la vida?

Y el acaparador, que vende en cien lo que compró en quince, aprovechándose de la inquietud del mercado que él mismo provocó intencionalmente, y el respetable propietario de tierras, que no sabe donde están, y se limita a cobrar las rentas que sus mayordomos imponen, y el comerciante que defrauda en el peso y en la medida, que sofistica y falsifica los géneros; y el empleado que no va a las oficinas, pero que cobra del Estado religiosamente sus mensualidades, todos estos y otros más que podríamos citar, ¿tendría usted la bondad, señor Sánchez Pastor, de indicarnos a qué categoría de trabajadores habrían de ser asimilados?

Porque estos, no pertenecen a las profesiones liberales, no desempeñan funciones necesarias al Estado, no prestan sus servicios en fábrica o taller alguno, no son, en definitiva, sino parásitos que viven del producto ajeno, cayendo, por tanto, en la jurisdicción que, según usted, debería comprender la ley de vagos, ya que pedía fueran incluidos en ella quienes no se supiese de qué viven, o los que vivan del producto ajeno.

Por lo tanto si se digna usted, señor Sánchez Pastor, leer este modesto semanario y estas mis modestas líneas, le rogamos nos conteste a lo que preguntamos, porque si usted corroborara cuanto decimos, vendría muy bien aquello de «los extremos se tocan», pues actuando en campo completamente opuesto estaríamos de acuerdo por una sola vez.

ANGEL PESTAÑA.

Pensamientos e Ideales

Soñamos cuando pensamos que los asuntos tras de que vamos, nos saldrán, por muy sencillos que ellos sean, a medida de nuestros modestos deseos. Díganlo sino mis huesos que al volver de un largo viaje a la madre patria, me sorprenden cariñosos unos hombres que dicen ser los amos del orden y ¡zaz! me zamparon entre rejas y muros.

Entre rejas y muros me tienen metido, infelice, porque dicen que soy nada menos de los que se dan el lujo de pensar con el cerebro y no esperan que el milagro baje del cielo, digo, de donde viniere.

Y no es que sienta estos dolores y estos pesares, consecuencia muy lógica de un encierro hartamente injusto; mi dolor y mi mal mayor es no poder dar a la luz las hojas de mi travieso espíritu pensador a carta cabal que sólo sueña regalar al mundo bellos pensamientos de sana ética y amante convivencia social.

Como pedir justicia fuese humillación inútil de puro insolente; aquí estaré hasta que un día dando vuel-

tas a papeles y papelotes un buen señor se apiade de mis huesos y como es de esperar, en casos tales, me dé un trozo de libertad.

Ya ves, lector amigo. Tú que has leído mis pensamientos de muchos años, como soy tratado, trato que el buen censor jamás dió a mis pensamientos e ideales confesándolos grátos a la salud y ajenos de toda dudosa malicia.

Yo bien quisiera hoy hacer tus delicias, regalándote con otros que por ser míos, estoy seguro acojieres con amabilidad. Pero no puede ser. Otros hermanos de dolor, gozan de este favor de poder escribir a los suyos y alguna vez en los periódicos de sus simpatías; yo nada de eso me dejan, contentándome con decirle mis penas a la luna sin que salgan de labios afuera. Y menos mal si por esta escapada no me imponen un correctivo que los tiempos buenos están para darlos y no para disolverlos.

Aquí, en la cárcel de este pueblo, pueblo por sus adelantos y ciudad de abolengo, tendré de amolarme, como te dejo dicho, esperando una pérdida que ganada ya me la han dado sin jugarla que es lo más gracioso.

¡Bendito sea el buen humor y benditos los buenos días de la cárcel! Un día vendrá, quien lo duda, en que volvamos a empuñar la péndola hurraña y a manera de tajante hoz echarla por nuestros trigales.

En tanto, amigos míos, ya sabéis mi balneario, si alguno gustáis regalarme con una amable visita. Seréis bien recibidos.

Digo por mi parte desde la cárcel

CANTACLARO.

Santander.

Por razones ajenas a nuestra voluntad nos es imposible publicar hoy «La Vida de una agitadora»
EMMA GOLDMANN

DE LUCHA

¡Despertémonos!

Hay que enfrentarnos contra este ambiente místico e irrespirable que atosiga a los espíritus más fuertes, que convierte en míseros despojos, las más firmes voluntades.

Se impone que todos los camaradas, que tengan conciencia de su misión en la vida, salgan de este retraimiento e inactividad en la que hace tiempo yacen postrados.

Cada hora que pasa, nos señala, con voz imperativa, la necesidad de que salgamos del marasmo en que hasta ahora hemos estado sumidos, de que, para siempre, nos substraigamos de esta modorra que nos mata y aniquila.

Los pueblos débiles y cobardes no

han escrito nunca ninguna página heroica y brillante en la historia de la humanidad, y si alguna vez los menciona, es para anatematizarlos, para llenarlos de vergüenza y oprobio.

Los hombres, sólo pueden merecer este viril dictado, cuando sus actos y sus obras han reportado o reportan algún beneficio a la humanidad, y merecen todo el desprecio, cuando, teniendo toda la razón de su parte, se doblegan servilmente ante sus victimarios.

Los momentos actuales, determinan a que nosotros, sindicalistas y anarquistas, hagamos un severo examen de todos nuestros errores, para en el avenir, tener ya un criterio bastante razonable sobre lo que debemos y tenemos que realizar. Durante esos tiempos de anormalidad, hemos podido advertir que nuestros sindicatos no han podido resistir los furiosos embates de nuestros enemigos, quienes, apelando a todos los medios, han logrado cuartear nuestra ayer formidable Confederación Nacional. Esto nos indica que, o nuestras fuerzas proletarias eran números fantásticos o que no existía una verdadera conciencia sindical. Y de esto podemos sacar provechosas enseñanzas. Y por esto, precisamente, demandamos a todos los camaradas que vuelvan a ocupar su puesto en la lucha diaria, que se dispongan a actuar con más firmeza, de todo corazón, con máxima sinceridad.

Urge, para contrarrestar esos aires pútridos, para aclarar este ambiente letal, que reaccionemos virilmente, que nos dispongamos a desplegar toda nuestra actividad, para ver si logramos despertar los espíritus, para ver si volvemos a hacer vibrar intensamente todos los corazones, para ver si logramos la tan ansiada transformación de la humanidad. Sólo así, nos haremos dignos de nuestras ideas; sólo así, lograremos esculpir una página de oro en el gran libro de la humanidad.

VICTOR AURELIO.

Barcelona.

YO BEBO, TU BEBES, EL BEBE...

El primer vaso de cerveza que se bebe, no tiene mejor gusto que el primer cigarro que se fuma. Hay hombres que beben porque otros lo hacen. Y tan pronto se tiene la costumbre de beber, es de comprender que no faltan motivos para continuar bebiendo.

Se bebe cuando uno se encuentra con otro y se bebe al separarse. Se bebe cuando se tiene hambre, para dormir el apetito, y cuando se está hartito, para hacer volver las ganas de comer. Se bebe cuando hace frío para calentarse, y cuando hace calor, para hacerse pasar la sed. Se bebe cuando se tiene sueño, para quedarse desvelado, y cuando se padece insomnio, para dormir. Se bebe cuando se está afligido y se bebe cuando se está alegre. Se bebe en ocasión de un nacimiento y en ocasión de un entierro. Y siempre se bebe...

DOCTOR BUNGE.

Traducción del Esperanto por

A. ESPINOSA.

¿SE PUEDE ESCRIBIR?

Nos hacemos esta pregunta porque nos da lástima como aparecen nuestros periódicos, después de haber pasado por las manos del censor. Hoy más que nunca la guerra fratricida entre los hombres, parece agudizarse, y si una voz de justicia se levanta contra este sistema social, causa de todos los males, la fuerza y no la razón se lanza contra ella para ahogarla y suprimirla.

Somos las eternas víctimas de todos los tiempos, y ya no nos extraña que la ley aferre en estos momentos a los que siembran un ideal de Paz y amor.

Pero nosotros, hombres de conciencia que no queremos más que respeto y derechos iguales para todos los hombres, no podemos pasar silenciosos, humillantes, en estos críticos momentos,

Hoy ser anarquista, querer ser libre y honrado, equivale tanto como condenarse a sufrir; amar a los hombres como hermanos y ser justo,

Es un horror pensar como vegetamos, en estos tristes tiempos que corremos. Si alguien explotando a hombres harapientos hace gran fortuna, todo el mundo le halaga, le venera y le aplaude; si es un farsante con medios de llevar una levita y un sombrero de copa, todos le sirven y le respetan aunque siembre la mentira y viva del sudor de los productores; si es un comerciante que detrás del mostrador roba a todo el que entre a su casa, la sociedad le llama listo, económico y honrado, sin darse cuenta que es un ladrón, y si es un parásito,

todos le creen imprescindible, aunque éste sea la ruina del país, o de la nación.

Cuando decimos que nos envuelve la sombra de la mentira y que el engaño e hipocresía es la base de esta sociedad, no puede salir de nuestros labios verdad más grande.

Pensemos en la desigualdad, en las injusticias, en los atropellos y veremos como nos sobra razón para defendernos de todas esas ruindades y sufrimientos de los cuales nosotros somos las primeras víctimas. Esto no se nos dirá que sea falso que sea una utopía porque estos hechos dicen más que lo que pueda escribir nuestra pluma y hablar nuestra boca. Científicamente hemos demostrado que la sociedad es muy mala, y para terminar de sufrir no hay más remedio que transformarla.

Querer matar la verdad o aquellos hombres que la siembran, es tanto como querer detener la Tierra en su carrera de rotación.

¿Que no se puede decir lo real, lo verídico, todo lo que es innegable?

Entonces las flores del pensamiento, se volverán un manojo de nervios, y la idea se manifestará en la acción; sucederá como esos ríos que se les pretende cubrir y al menor descuido rebientan por donde menos se piensa arrastrando todos los obstáculos que hallan a su marcha.

Somos los que amamos la vida y esta la defenderemos hasta vencer o morir.

UN REBELDE AUDAZ.

Francia.

LA PROSTITUCION

I EL SIMBOLO

Son las dos de la madrugada; por un momento he descendido hasta el charco. El pus consumidor y pestilente se desparrama, corre con inmutada rapidez propagándose paso por una calle de observada eterna; en el portal de una casa hacen esfuerzos para mostrarse alegres unas... llagas humanas; me llaman, hacen señas, y avergonzados, (no de las groseras palabras que usan sino de ver tales cuadros en pleno siglo XX), bajo la cabeza, acelero el paso, intento correr y un escalofrío que hace vivir mi cuerpo lo impide, pero sigo andando y cruzo una nueva calle. ¿No os habéis imaginado nunca la muerte? ¿Acaso os acordáis con qué actitud se le presenta al viejo leñador de la fábula para cargarle el haz de leña que se le ha caído? Pues no otro efecto me ha producido la presencia de una muchacha; su figura no es para descrita; su faz descolorida, los pómulos extremadamente salidos y los ojos escondidos como los de una calavera en el interior de las órbitas parecen ser los de un cuerpo momificado.

Y ahora pregunto yo: ¿es esto «ascender a las nubes»? ¿Es descender a las catacumbas? Para mí es mostrar desnuda la realidad.

¿Os atreveréis quizá a decir que es extremar lo que yo hago? ¿Queréis cercioraros por vuestros propios ojos de la realidad? Pues perded una noche de dulce sueño y salid a recorrer el Distrito V de esa ciudad Condal que la precian de civilizada y encontrareis esa joven, simbolo de la prostituta acompañada de otras flores ya marchitas que se revuelven por el lodo.

La prostitución es uno de los muchos resultados funestos de la sociedad burguesa; no obstante, si las mismas mujeres se toman interés por su sexo y por la humanidad entera y los hombres estudiamos detenidamente su condición social, la prostitución si no extirpada podría ser reducida.

Veamos algunos casos:

En un pueblo del partido de Valderrobles, provincia de Teruel. El año 1914 se da el caso que una muchacha de 18 años, campesina, ante las promesas de casarse con ella que le hace el hijo de uno de los caciques es violada; pasa un mes, pasan dos y cuando dice el hijo del cacique estar preparado para la fuga, se descubre el complot y de la noche a la mañana el muchacho desaparece. Ha sido recluso temporalmente en un convento de Zaragoza. Al enterarse la muchacha de lo ocurrido, llora, sufre ya por el hijo que lleva en sus entrañas, y hecha la decisión.

Han pasado 18 meses; ya tenemos otra flor lanzada al arroyo; los cuatro primeros de su llegada a Barcelona está de sirvienta en una casa de señores muy devotos de Santa Madre Iglesia, pero al darse cuenta estos de que «su criada escandalosa está embarazada» en malas formas es echada a la calle. ¿Dónde ir? ¿Qué hacer? La única casa que la acoge es de lerocinio, y allí se mete.

¿No podríamos evitar casos análogos a éste?

Veamos otro que cita Margarita Nelken en «La condición social de la mujer en España»:

«Una portera de una casa de lenocinio de Madrid, tiene una hija de 18 años; quiere venderla a un señor —policia por cierto— que le ofrece «ponerles un cuarto»; la muchacha, honrada por milagro, se resiste, y la madre la echa de casa. La chica pasa

tres meses trabajando, ganando seis reales diarios y viviendo con lo que gana. Tiene un novio del cual queda embarazada. Vuelve junto a su madre, esta le insta de nuevo para que deje a su novio (un muchacho formal que quiere casarse con ella) y se venda al policia. La muchacha no quiere, y entonces la madre en conveniencia con su amigo ladrón de profesión, dirige una carta a la Junta de Damas para la represión de Trata de Blancas, solicitando recluyan a su hija que quiere—dice—dedicarse a la prostitución. La Junta de Damas, sin más informes, sin enterarse siquiera de quien es esa madre, da, por teléfono, una orden a la policia, de la cual dispone incondicionalmente; detienen a la muchacha, y la meten en un calabozo, en el cual, estando embarazada de cinco meses! duerme dos noches sobre un banco del cual saldría llena de miseria.» Después de muchas peripecias, gracias a la casualidad y a la heroicidad de la muchacha pudo evadirse del fango en que quería ser metida por..... y su madre.

ADELFO

Fué por lana...

Un periodista español, de los que tienen vergüenza, y no prueban el alcohol, un día, puesto ya el sol, vengó en París una ofensa.

Buscó ansioso al ofensor en uno y otro garito, y, al hallarlo, de furor y de gozo, el vengador, lanzó un estridente grito.

Con igual furia que el león acomete el periodista y óyese un gran bofetón y tras de éste una porción que achican al camorrista.

Al sentirse acometido el espadachín, que es zorro, lanza, temblando, un gemido y luego, despavorido, comienza a pedir socorro.

Nadie acude en su defensa y siguen los bofetones; y como escapar no piensa a aquella presión intensa... ¡se ensucia en los pantalones!

Que el castigo fué severo, oportuno y eficaz nos lo dice don Romero, que afirma que Carretero... ni es Caballero ni Audaz.

A. RIUDAVETS.

AMARGAS REALIDADES

DE LA JUVENTUD

Mostraba el campo su desnudez poética, al ser iluminado por el pálido sol de una tarde de otoño.

Salí al campo, a soñar, a extasiarme, contemplando la belleza del desnudo paisaje, a respirar el aire puro, a ser por un momento libre; libre como los pájaros que pueblan el aire, a ser libre como el aire mismo.

Pues sólo allí donde todo nos habla de amor y libertad; lejos de las bajas pasiones humanas, sentimos renacer en nuestro espíritu ese optimismo vivificador que nos impele a continuar con ardor la lucha entablada por la conquista de una sociedad mejor.

Caminaba absorto en mis pensamientos cuando un fuerte y frío viento azotó mi rostro. Levanté la vista al inmenso azul que densos y negros nubarrones iban cubriendo con rapidez vertiginosa; era el presagio de la tormenta...

Una torrencial lluvia, obligóme a refugiarme en una taberna cerca del camino, pues el agua seguía cayendo con fuerza y la ciudad estaba lejos. Había allí hombres de todas edades, que hablaban de cosas indiferentes, entre sorbos de vino y tabaco.

Pero lo que más me llamó la atención, fué una mesa un poco apartada de las demás, sobre la que había una botella y unos vasos, a medio apurar su contenido, y un juego de naipes en desorden; y al derredor de la mesa, cuatro jóvenes sentados que discutían acaloradamente; me acerqué a su mesa, pero ¡oh! discutían sobre los toros y toreros. Admiraban el valor y el arte de éste, y despreciaban los del otro.

Una gran tristeza embargó mi alma al ver la juventud preocupada por el alcohol, por el deporte materializado, los toros y los naipes; y si alguna vez discuten, lo hacen sobre cuestiones carentes de importancia. Al ver que para ellos no tiene importancia alguna el mal que aqueja a la humanidad. Ellos que deberían ser los heraldos de la sociedad del porvenir, que poniéndose al frente de ese ejército de hambrientos de pan y de justicia y con gran entusiasmo y franco optimismo, se lanzarían con conocimiento de causa a la conquista del gran todo.

Pero en vez de esto, de preocuparse en adquirir nuevos y grandes conocimientos, sobre lo que es y lo que debería ser el mundo, y el medio de transformarlo y vivir en una sociedad de iguales, en la que no haya más leyes que aquellas que dimanen de la naturaleza misma, sólo se preocupan de atrofiar su cerebro con el alcohol, con el juego y con discusiones, en las que si verdaderamente juegan un importante papel los hombre, no se discuten las ideas.

Al ver con lástima que los jóvenes en vez de tratar de adquirir conocimientos, sólo tratan de adquirir vicios.

Siguen discutiendo; se acaloran y pegan fuertes puñetazos sobre la mesa. Me aproximé más a la mesa; intento hacerles cambiar de conversación, aun cuando no sea más que por un momento, y les pregunto: ¿Conocen o han oído hablar de Santiago Ramón y Cajal? Me miran con extrañeza, cambian entre ellos una mirada interrogativa y por fin uno de ellos contesta: No; no conocemos ni hemos oído hablar de ese que usted dice. ¿Es acaso algún novillero nuevo?

D. ORILLE.

Vitoria.

OBRAS DE LEON TOLSTOY

RESURRECCION 2 PESETAS

LA GUERRA Y LA PAZ
ANA KARENIN
(DOS TOMOS) 2 PESETAS

LAS RUINAS DE PALMIRA
VOLNEY 2 PESETAS

ABAJO LAS ARMAS
BERTA DE SUTTNER 2 PESETAS

DON QUIJOTE
DE LA MANCHA
CERVANTES 2'50 PESETAS

DICCIONARIO ENCICLO-
PEDICO ILUSTRADO
6.000 GRABADOS 18 PESETAS

PEDIDOS A

NEUEA EDITORIAL EL SEMBRADOR.
CASTELLO 108 Y 110. — MADRID

MIRANDO AL PORVENIR

Todos cuantos anhelamos una sociedad más justa que la presente, a la par que coadyuvamos con nuestras piquetas demoleadoras al derribamiento de todo lo mal constituido, debemos ir forjando cuanto creamos necesario para la instauración de la sociedad por nosotros soñada y como hoy día que las dictaduras están en derrota no sería extraño que se produjesen hechos como el del año 17 en Rusia, deberíamos tener bien organizados nuestros sindicatos, y llevar en ellos estadísticas de consumos y producción para en caso de que el hecho se produjese en España aunque la burguesía nos bloquease internacionalmente no lograrán por medio del hambre matar la revolución, ya que España por su variedad de clima produce infinidad de frutas y tubérculos en todo tiempo. Trigo según las estadísticas burguesas produce sólo para nueve meses; pero hay que tener en cuenta que sólo se cultiva y aún no llega a la una tercera parte del territorio español; en caso de revolución y bloqueo, habría que suplantar este déficit, hasta la nueva cosecha, con otros productos como son maíz, centeno y otros granos haciendo con las harinas una mezcla; el algodón se importa, pero es un producto que en tiempos pasados se cosechaba en España con grandes resultados; pero que desapareció su cultivo porque la técnica industrial de otras aprovechaba las semillas del algodón y sus desperdicios para emplearlas en la extracción de aceites, lo que dió por resultado que el algodón importado resultaba más barato que el aquí cosechado, por no saberlo emplear más que para algodón; pero en caso de bloqueo ya nos arreglaríamos, mejor o peor, para salvar estas pequeñas o grandes dificultades contando sólo con nuestras propias fuerzas, los productos que se importan como son el té y el café, muy bien podían ser suplantados por otros; la esencial serían en aquellos momentos revolucionarios y por revolucionarios que no faltasen los artículos de primera necesidad.

Muchas veces leo en nuestra misma prensa: ¿Estamos preparados para en caso de revolución asegurar la producción? Lo cual a mi juicio la respuesta es muy sencilla: ¿No la aseguramos en la actualidad y producimos un gran exceso a pesar de ir a media marcha y menos las diferentes industrias? ¿No está asegurada y con miles de parados por estar abarrotados de géneros todos los almacenes? Si aseguramos la producción y producimos con exceso hoy día a pesar de que de veinte y un millón de seres que puebla España, sólo trabajamos tres millones, ¿cuánta será la producción el día que trabajen todos los útiles para el trabajo?

Los sindicatos, grupos o comunas, como las que existieron en Ucrania (Rusia), se bastan para asegurar el consumo; con la producción el problema está resuelto.

Basta de huelgas por aumentos de

salarios; hay que coordinar los esfuerzos y las rebeldías dispersas por fútiles y baladíes pretextos para hacer la revolución social, ya que en ésta está la salvación de la humanidad.

No sé si habré sabido explicar lo que mi cerebro piensa, lo que si sé es que lo que digo es verdad; mas en estos tiempos de previa censura la mitad o más de lo que uno piensa se lo tiene que guardar,

Puesto que todos los progresos y civilización han nacido al calor de las revoluciones, hagamos la revolución para disfrutar los excelentes goces del amor, la Paz y libertad en una sociedad libre que a todos asegure un bienestar y no una revolución como las pasadas que aunque de ellas disfrutamos algunas mejoras seguimos siendo esclavos; antes del feudalismo y hoy del salario y el capital.

GERMINAL DONOSO MILLÁN.

Sabadell 15 Enero de 1925.

Setenta días en Rusia

LO QUE YO VÍ

En este interesante libro del compañero Ángel Pestaña se trata extensamente diversos asuntos de la Rusia soviética bajo los capítulos siguientes:

Camino de Rusia y primeras impresiones.—En camino.—Dos días en Moscu.—Una excursión por el Volga.—Nuevamente en Moscu.—Recibimiento, apertura del Congreso, mítines y otros festejos.—Tarifa de salarios y organización sindical.—Gran fiesta y banquete.—El problema de la vivienda.—Instrucción pública.—En el departamento de la agricultura.—Política de abastecimientos.—En el departamento del transporte ferroviario.—En el Comisariado del Trabajo.—Los «salados comunistas».—Trenes y buques de propaganda.—En la Oficina Central de Cooperativas.—Otras visitas.—Una visita a Kropotkin.—Hablando con Lenin.—El regreso a España.—Conclusión.

Consta el libro de 216 páginas de nutrida lectura.

Precio del ejemplar, tres pesetas. De cinco a diez ejemplares el treinta por ciento de descuento, y de diez ejemplares en adelante el cuarenta por ciento.

Pedidos a Tipografía «Cosmos», San Pablo, 95 - Barcelona.

EN NUESTRA CASA SOCIAL

La asamblea del 25 de Enero

El domingo 25 del mes próximo pasado se constituyó en el salón de actos de la Federación Obrera de Menorca la asamblea anual reglamentaria para dar cuenta del movimiento societario ocurrido en todos conceptos durante el año 1924. Además de la concurrencia de oyentes, asistieron delegaciones de la Federación Obrera Ciudadelana, Sindicato Unico de Trabajadores de Alayor, Sindicato Unico de trabajadores de Villa-Carlos, Sindicato de Construcción de Mahón, Sindicato de la Piel de Mahón y Oficios Varios de Mahón.

Constituída la asamblea se dió lectura a un exprestvo mensaje de salutación de la Confederación Regional de Baleares que fué muy satisfactoriamente recibido y agradecido.

Por unanimidad fueron aprobados el acta de la asamblea anterior, las cuentas, ingresos, gastos y resumen consiguiente correspondientes al finido ejercicio.

Acordose adicionar un párrafo a un artículo del Reglamento federal que afecta al régimen interior de la asociación.

Siguiendo el turno de asuntos prevenido en el orden del día se leyó la memoria razonada y explicativa que en cumplimiento de lo señalado por el Reglamento presenta el Comité para dar cuenta de su gestión durante el año anterior.

Consciente la asamblea de la importancia del asunto oyó con expectante atención e interés la lectura y al terminar esta fué el documento saludado con ostensibles muestras de satisfacción y asentimiento.

He aquí el resultado de la elección de cargos vacantes. Por la asamblea fueron designados los compañeros que a continuación se expresan para desempeñar los cargos que también se indican:

Secretario general, Manuel Sánchez Morilla.

Id. ayudante, Andrés Pons Llansó.

Contador, Lorenzo Pons Beltrán.

Director de FRUCTIDOR, Lorenzo Martí Camacho.

Administrador de idem, Andrés Pons Llansó.

Después de tratar algunos asuntos más la asamblea acordó, por aclamación, dedicar una cariñosa salutación a cuantos en el mundo sufren persecuciones y vejámenes porque profesan ideas redencionistas y emancipadoras en espera de verlas implantadas cuando en tiempos mejores que deseamos estén muy próximos sean realidades la verdad, la razón y la justicia en el seno de la sociedad regenerada. Esta salutación de alcance universal se dirige con particular afecto de hermanos más allegados y próximos a los camaradas residentes en España postergados y perseguidos por los motivos expresados.

¡A asociarse tocan, campesinos de Lebrija!

Ha sonado el clarín reivindicador de la humanidad doliente, para que todos los hombres se asocien en grandes y potentes organizaciones de resistencia contra el capital, pues desde todos los tiempos y todas las edades el pueblo ha sido explotado y escarnecido por los partidos políticos que corroen las entrañas del pueblo honrado y trabajador.

Mas hoy que se va dando cuenta de estos males y sus causas, se asocian en fuertes organizaciones para hacer frente no sólo al capital sino también al Estado que bastantes males está acarreado a las diferentes clases trabajadoras.

¿Trabajadores, campesinos y oficios varios de Lebrija: qué hacéis que no os asociáis?

Asociate, pueblo de Lebrija; y no sigas en la mayor indiferencia como si estuvieras cansado de luchar, cuando la lucha es la vida; quien no lucha, por derecho natural tiene que morir.

Todos los grandes luchadores dicen que la lucha es vida. Piensa y lucha pueblo; no vayas a los malditos toros y al foot-ball, porque allí malgastas los céntimos que con tanto sudor has ganado y sirve para engordar más aun a quien tú y otros como tú le llenáis las arcas de pesetas mientras se ríe de vosotros.

Gasta estos céntimos en periódicos, folletos y libros, en donde podrás aprender una buena y sana educación para que llegues a comprender quién eres y cuánto vales.

¡A asociarse tocan, trabajadores de Lebrija!

JOSÉ GANFORNINA.

Las Alcantarillas 22-1-25.

Pro "Fructidor"

Los que nos ayudan

De un anónimo hemos recibido en sellos de Correo, seis pesetas.

Agradecemos la ayuda y deseamos tenga el anónimo muchas imitaciones.

Sindicato del Ramo de la Piel de Mahón

Se convoca Junta General extraordinaria que se celebrará el próximo lunes, día 9 del actual, a las nueve de la noche, en nuestro local, para proceder al nombramiento de varios individuos de la Junta Directiva y tratar otros asuntos de vital interés. Se encarece la asistencia.

Mahón 4 Febrero 1925.—La Junta.

NUESTROS LIBROS Y FOLLETOS

«La tuberculosis en Menorca»,
Dr. Federico Llansó . . . 0'50 pts.
«Se qüestió des treball a Menorca»,
PereBallester . . . 1'50 pts.
«Recortes de la lucha»,
José Pons Anglada . . . 0'30 pts.
«La Sanjuanada de los obreros»,
drama en 3 actos por J. Lucambio . . . 0'50 pts.
«Los abnegados»,
Ramón Magre . . . 0'25 pts.

TIPOGRAFÍA MAHONESA

¡Todos para uno y uno para todos.